
學額緊張北區續租「開獅口」地產界：搬新校成本高進退兩難

幼園加租3倍
棄貴師聘新丁

港大宿生會：致力防止種大麻
香港文匯報訊（記者 高鈺）香港大學學
生會李兆基堂宿生會2014至2015署理幹事
會，昨日發出鄭重聲明指，有港大學生涉嫌
在舍堂範圍內種植大麻被捕，引來不少網上
留言紛傳，對該會及其他舍堂造成嚴重不良
影響，故特此強調，涉嫌種植大麻的學生行
為純屬個人行為，與宿生會無關，會方毫不
知情。對於沒有及時發現宿生有涉嫌不當的
行為，該會鄭重道歉，將致力防止同類事件
發生。
港大學生會李兆基堂宿生會表示，對於有
宿生涉嫌在舍堂範圍內進行不當行為，宿生
會毫不知情。舍堂已立刻按程序處理事件，
並馬上交警方接手調查。宿生會又指，警方
尚在調查事件，暫未知有關學生是否確切犯
罪及其動機，宿生會在此無法亦不便評論。
對於任何失實報道，宿生會保留法律追究權
力。聲明又提到，宿生會將繼續堅定不移地
反對任何有關毒品的行為，並協助和鼓勵堂
友在舍堂內正面及健康成長。

港大「多彩」義跑 融合多元文化
香港文匯報訊（記者 高

鈺）香港大學「國際社團」
（International Society）日前
舉辦香港首個充滿色彩的義跑
活動「多彩里程」，吸引約
350名港大健兒參與。義跑路
線環繞港大校園及薄扶林道多
個港大舍堂，同學經過各站點
時，身上被灑上各種顏色的粉
末，以宣揚校園多元文化融合
的精神，促進本地和非本地學
生交流。
「多彩里程」開放予所有港大

學生參加，活動收益扣除開支
後，將捐贈「成長希望基金
會」。活動連同工作人員，共有
約450人參與。義跑全程有學生
義工向健兒灑上顏色粉末以及清
理場地。顏色粉末都是純草本產
品，安全、可生物分解。

學分轉移諮詢 涉8原則准上訴

香港文匯報訊（記者 高鈺）由香港電台與香港專上
學生聯會合辦的「大專辯論賽2014」，日前舉行決賽，
辯題為「政府盲目覓地建屋」，由正方香港科技大學與
反方香港樹仁大學對壘。雙方經過逾一小時緊張刺激的
正面交鋒後，結果由仁大奪魁，科大亞軍。仁大許嘉勤
同學憑着出色表現，榮膺「最佳辯論員」。

科大亞軍 中大浸大季軍
為決賽擔任評判的嘉賓包括──高等法院原訟法庭暫
委法官潘兆童、 香港學術及職業資歷評審局主席廖長
江 、申訴專員劉燕卿、大律師公會主席石永泰和副廣
播處長（節目）戴健文。評判根據辯論技巧、立論內
容、團隊合作性、即場反應等準則甄選冠、亞軍及「最
佳辯論員」。結果由仁大奪冠，科大亞軍。準決賽誕生
的季軍隊伍，則為中文大學及浸會大學。
「大專辯論賽」為學界年度盛事，31年來本着「衝出
校園．關心社會」宗旨，提供平台讓大專生交流切磋，
希望延續推廣學界思辯風氣，亦藉着緊貼時事的辯題，
鼓勵同學積極關心社會，培養獨立思考與分析能力。
比賽精彩過程設有節目重温，準決賽由科大對中大，
以及仁大對浸大。聽眾可透過港台網站重溫：http://
rthk.hk

激辯覓地建屋 仁大奪冠
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甚麼是縴夫？縴夫就是指那些運用

自己的身體能力，全力把載重的船逆

流而上拉到目的地的人，他們就稱為縴夫。究竟今天的老師是不是

縴夫呢？是。除了我剛才所說，他們把事物、知識、人情作交流外，他們還每天逆流而上。─小

思，原名盧瑋鑾，1939年生，香港中文大學中文系教授，原籍廣東番禺，出生香港。

人不是為失敗而生的，一個
人可以被毀滅，但不可以被打
敗。
輕輕合上《老人與海》，不

禁思緒萬千，我的心早已隨書飄到那波濤洶湧的大海。
這本書給予我生活的信心和勇氣；主人公—聖地亞哥
使我明白了「世上無難事，只怕有心人」的道理。
故事很簡單，寫的是老漁夫聖地亞哥在連續84天沒捕

到魚的情況下，終於釣上一條大馬林魚，但這魚實在太
大了，把他的小船在海上拖了3天才筋疲力盡被殺死。
可想而知，這需要多大勇氣和多強的意志！不過，在歸
程中，他再碰到鯊魚的襲擊，於是老人與牠搏鬥，最後
回港時只剩下大馬林魚的魚頭、魚尾和一條脊骨。
但他這種堅持不懈、自信的精神，難道不值得我們學
習嗎？雖然老漁夫沒把完整的大馬林魚拖回海岸，在別
人眼中是失敗的，但實際上他成功了。俗語道：「不以

成敗論英雄。」他那堅強的意志、勇敢的精神不比英雄
行為遜色，成為經歷磨難而戰無不勝的巨人。
古時的愚公移山，明知開山絕非一朝一夕的易事，仍
「知其不可為而為之」，堅持帶領子孫後代來開山。終
於感動天帝，命山神搬走幾座山。還有「水滴石穿」、
「鐵杵成針」等，不都意味「有志者，事竟成」嗎？
《老人與海》有句名言：一個人不是生來就要被打敗
的，你可以被毀滅，但不可以被打敗。這句話反映出老
漁夫的勇敢意志。在現實生活中，我們難免碰到困難，
最重要是要勇敢面對，有堅持不懈的精神，從失敗中汲
取教訓。回想自己，每當碰到一點困難就不耐煩，當失
敗時就好比洩氣的皮球。
當我看到書中寫到「老漁夫想：這里離海岸實在太近
了，也許在更遠的地方會有更大的魚」時，不禁有感而
發：雖然老漁夫已捕到一些魚，但
並沒有安於現狀，而是有更遠大的

目標。而我們呢？取得一點成績就沾沾自喜，自得忘
形，缺乏奮鬥目標，這怎麼會成功呢？「失敗是成功之
母。」—就是這句話，是老漁夫在84次的失敗後，終
於在第85次時捕到大魚，嘗到成功的喜悅。
在日常生活中，我們經常會因考試失敗而失落，對自
己缺乏信心；同時，也會因朋友的背棄而
傷心，自暴自棄。自從我讀
了《老人與海》後，想想漁
夫，再想想自己，就覺得自
己碰到的不是問題。
同學們，人生誰沒有失敗，
最重要是在失敗後重新勇敢站
起來，積極面對，尋找失敗原
因並作改正。古人云：「山窮
水盡疑無路，柳暗花明又一
村。」我們要滿懷信心去迎接
挑戰，並相信成功最終屬於自
己。

學生：連心怡
學校：香島中學（正校）看《老人與海》 悟「有志者事竟成」

本報教育版最近新增投稿專欄，廣邀全港中

學生撰寫書評，藉此推動學界閱讀風氣。投稿

作品每篇介乎500字至800字，須為原創，不

得一稿兩投。作品一經刊登，可獲由中華書局

贈送50元書券乙張，以及精選書籍一本。
投稿者請把書評電郵至wwp.edu@gmail.

com。電郵標題請註明「書評專欄投稿」，並

列明學生姓名、就讀年級、所屬學校、住址、

聯絡電話和電郵，以便編輯跟進。

徵稿啟事

《縴夫的腳步》

美聯旺舖區域營業董事倪金河接受香港文匯報查
詢時表示，一般幼稚園舖位首次租期約6年至9

年，之後每2年至3年便須續租一次，面對加租壓
力。適逢近年本港出生率反彈，幼稚園學額需求急
升，令學額供應造成壓力，特別是北區及九龍塘名校
區，帶動租金上升。其中，北區學校租金每次續租，
加幅均以倍計。他表示，幼稚園鋪位面積需求大，一
般最少4,000呎，「如果要搬遷，並在同區找相若舖
位，十分困難。」主因是幼稚園搬至新校舍，須兼顧
消防設備及申請相關牌照，成本不菲。

教聯會：成本多轉嫁家長
教育工作者聯會副主席林翠玲，本身是荃灣商會朱
昌幼稚園校長，她指私立幼稚園租金加幅最驚人。有
業界人士反映，加幅高達2倍至3倍，令人譁然，
「但不少學校把增加的租金轉嫁學費，最終承受的是

學生及家長。」

校長：難保不步「德怡」後塵
五邑工商總會張祝珊幼稚園校長周慧珍指出，「德
怡事件」令業界人心惶惶，近日不少家長向她查詢，
其幼稚園會否出現業主不續租危機，面對像德怡那樣
的困境。她表示，雖然該校是學券制幼稚園，並有辦
學團體支持，即使調升租金，政府及辦學團體亦會提
供津貼，「但若租金加幅遠超於政府及辦學團體可承
受範圍，屆時我們也沒有辦法，所以我不敢向家長保
證不會發生類似情況。」
周慧珍又透露，部分非牟利幼稚園業主因學券額調
升，加租達三成，甚至倍升。業界為應付情況，不少
幼稚園被迫節流，包括把教師原來薪酬加幅5%調低
至2%、直接扣減教師薪酬，或放棄與高酬教師續
約，改聘新入職教師等。她認為，幼稚園為求生存，

有關措施無可避免，但承認會打擊教師士氣，影響教
學質素。

北區家教會盼政府干預
北區家長教師會聯會主席陳容珍表示，暫未見搶租

情況蔓延至北區幼稚園，但指不少北區幼稚園租金越
加越貴，若整體加幅嚴重，政府可考慮干預，以控制
升幅，避免幼稚園為節流影響教學環境及教學質素。
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香港文匯報訊（記者 高鈺）香港科技大學
公布2014年工學院卓越研究獎結果，機械與
航空航天工程學系講座教授趙天壽，獲頒「傑
出卓越研究獎」，是學院最高榮譽。工學院副
院長（本科生課程）兼土木及環境工程學系教
授羅康錦，獲「卓越研究獎」。

趙天壽論文獲引用逾6,200次
趙天壽在科大工作的19年間，在燃料電

池、液流電池、與電化學反應耦合的多尺度多
相傳熱傳質等領域上，均作出原創性貢獻。他
已出版4本專著、10篇專著章節，曾獲邀在國
際會議作大會主題報告50多次，並在國際權
威學術期刊發表學術論文202篇，其論文已被
引用超過6,200次。

羅康錦成就媲美諾獎
至於羅康錦，在2013湯森路透初步名單

中，位列高度被引用的研究人員，以表揚其整
體研究成就。據上海交通大學世界大學學術排
名，該成就與諾貝爾獎及菲爾茲獎同樣重要。
他共出版10篇專著章節、146篇論文，合編共
14篇專刊及4本專著。

香港文匯報訊（記者 鄭伊莎）本港近月先後有多間幼稚園因不敵高租金問題將停辦，

幼稚園業界人心惶惶。地產業界人士指出，幼稚園舖位首次租期約6年至9年，之後每2

年至3年續租一次。近年幼稚園學額供應緊張，部分地區如北區學校續租時，加幅往往

以倍計，學校搬遷成本很高，進退兩難。有幼稚園業界人士透露，部分業主要求加租2

倍至3倍，為了節流，學校只能調低員工薪酬加幅、直接減薪，或放棄與高酬教師續

約，改聘新入職教師等，難免影響教學質素。

香港文匯報訊（記者 高鈺）終身學習是當今社會
大趨勢，因應資歷架構推展，教育局早前委託樹仁大
學制訂「學分累積及轉移」（CAT）政策，並進行公
開諮詢，涉及8項原則，包括減少學習者重覆學習；
促進不同院校及資歷流動性；院校相關制度亦要具高
透明度，有公平上訴機制；學分轉移牽涉不同院校課
程銜接及收生時，應與收生程序獨立分開處理等。
香港政府2008年推出資歷架構，把不同職業及學術

資歷分為1級至7級，當中以等同博士水平的7級最
高。2012年，教育局再引入「資歷架構學分」，說明
不同深度課程的學習量。為進一步「打通」學生於跨
院校跨課程的進修階梯，當局制訂學分累積及轉移政

策原則，讓院校按本身需要參考及自願採用。

應個別衡量學習成果
新制訂學分轉移政策，理論上適用於不同學分系

統，包括8大資助院校及自資院校。不過，接受學分
轉移的院校，應個別衡量學生學習成果。政策涉及8
項原則，包括以學習者利益為先，讓其在轉課程或轉
校時，把重覆學習的內容減至最少，從而提高學習效
率及流動性；政策須公平、透明、具彈性；有足夠學
術理由支持，並設上訴機制等。

「打通」資歷 不影響收生程序

同時，政策諮詢文件提出，處理學分轉移時，除了
傳統學業課程外，亦應考慮所有形式的認可學習，包
括資歷架構下由從業員的工作經驗、技能和知識所得
的「過往資歷認可」。另外，雖然學分轉移政策對
「打通」不同院校資歷有幫助，但不應影響收生程
序。是否取錄個別學生，仍由院校獨立決定。
諮詢文件強調，院校應為申請學分轉移的學生提供

足夠支援，例如四年制課程高年級（第三年）收生
時，院校可考慮安排暑假銜接課，方便其跟隨學習進
度。院校間亦可加強協作，例如讓副學位課程的通識
元素與學士課程首兩年的通識元素部分互通，提高學
分轉移效能。

■學生經過各站點時，身上被灑「多彩」粉末。 港大供圖

■樹仁大學於大專辯論比賽奪冠，許嘉勤同學（左一）
更獲「最佳辯論員」獎項。

■有家長擔心加租情況嚴重，影響教學質素。圖為幼
稚園上課情形。 資料圖片

■羅康錦獲「卓越研
究獎」。 科大供圖

■趙天壽獲「傑出卓越
研究獎」。 科大供圖

中華書局總編輯李占領點評：文章點出了獲取成功的要素：具自信心與
面對生活的勇氣。建立自信心的前提是認識自己的強項和弱項，在成長中
多發揮所長，砥礪不足；通過閱讀，同學對失敗與成功有新的認識，也令
人欣慰。
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